



Déclarations et Discours

N° 81/28

L'ALLIANCE DE L'ATLANTIQUE NORD EST LE FONDEMENT DE NOTRE SÉCURITÉ

Allocution du secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Mark MacGuigan, en sa qualité de président d'honneur de la session ministérielle du Conseil de l'Atlantique Nord, Bruxelles, le 10 décembre 1981.

...Notre rencontre d'aujourd'hui se situe à un point tournant de l'histoire de l'Alliance de l'Atlantique Nord. Si le maintien d'une capacité de dissuasion efficace est plus important que jamais, de larges couches de nos populations, et notamment les jeunes, se posent cependant de sérieuses questions sur la nécessité de la défense et ne croient plus au concept de la dissuasion. Pire encore, nombre de ces gens ne croient pas que l'Organisation du traité de l'Atlantique Nord (OTAN) soit engagée sur la voie de la paix. Certains vont même jusqu'à penser que les risques de guerre nucléaire seraient accrus si l'Alliance donnait suite à sa décision de moderniser ses forces nucléaires de théâtre.

Nos pays se font l'écho de vives dénonciations de la défense nucléaire de l'OTAN. Nous voyons des gens se masser dans la rue pour condamner la composante modernisation des forces nucléaires de théâtre contenue dans notre décision de décembre 1979. On réclame de l'OTAN qu'elle abandonne ses plans de modernisation, peu importe que l'Union soviétique accepte ou non des réductions correspondantes de ses forces nucléaires. Mais on ignore trop souvent que cette même décision appelait des négociations sur le contrôle des armements ou que le bloc de l'Est s'est doté d'un formidable arsenal nucléaire.

**Il faut savoir
mieux
communiquer**

Il est trop facile de ne voir dans ce courant d'opinion qu'une minorité qui fait du bruit et qui dérange. Mais même si ces préoccupations et ces appréhensions ne sont peut-être le fait que de groupes minoritaires qui savent se faire entendre, cela n'enlève rien à leur gravité. L'existence de telles inquiétudes me donne à penser que nous devons, au sein de l'OTAN, prendre conscience de la nécessité pour chacun de nous de mieux communiquer avec le public. Nous devons en outre faire un effort plus concerté pour informer ceux que le stress de l'ère nucléaire a désorientés et qui ont donc besoin de se voir rappeler le rôle que notre alliance joue dans la protection de nos sociétés contre l'intimidation. Nous devons également parler à ceux pour qui l'Alliance de l'Atlantique Nord est une institution créée il y a longtemps pour des fins et des motifs qui leur semblent relever de l'histoire ancienne.

Lorsque nous parlons à nos populations, y compris aux jeunes, nous devons nous rappeler nos origines, réaffirmer notre foi dans les valeurs auxquelles nous tenons et reconnaître avec lucidité le défi qui nous attend.

Nous pouvons être fiers de nos réalisations. Depuis plus de trente ans, l'Alliance a réussi à préserver la paix en Europe et à empêcher l'Union soviétique d'empiéter sur la zone OTAN. Avant tout, notre politique de dissuasion a donné à l'Europe la plus